



## **Cérémonie de lancement du championnat national sportif universitaire dans la « Zone B », Bertoua 2025**

# **ALLOCUTION DU PRÉSIDENT DU BUREAU EXÉCUTIF NATIONAL DE LA FÉDÉRATION NATIONALE DU SPORT UNIVERSITAIRE**

**Prof. Roger TSAFACK NANFOSSO**

- *Président du BEN/FENASU*
- *Président de la CONCIU*
- *Recteur de l'UDs*

Bertoua, 28 Juillet 2025

- Sa Majesté Monsieur le Ministre d'État, Ministre de l'Enseignement Supérieur, Président du Conseil Fédéral de la Fédération Nationale du Sport Universitaire ;
- Majesté Monsieur le Ministre des Sports et de l'Éducation Physique, Vice-Président du Conseil Fédéral de la FENASU ;
- Monsieur le Ministre de la Jeunesse et de l'Éducation Civique ;
- Mesdames et Messieurs les membres du Gouvernement ;
- Messieurs le Gouverneur de la Région de l'Est et ses homologues du Centre et du Sud ;
- Messieurs les Présidents du Conseil Régional de l'Est et ses homologues du Centre et du Sud ;
- Monsieur le Président de la Commission Nationale Anti-Corruption ;
- Monsieur le Préfet du Département du Lom-et-Djerem et ses homologues ;
- Monsieur le Maire de la Ville de Bertoua et des autres Communautés urbaines ;
- Mesdames et Messieurs les élus de la Nation et des Collectivités Territoriales Décentralisées : vénérables Sénateurs et honorables Députés, estimés Conseillers régionaux et respectables Maires et Conseillers municipaux ;
- Messieurs les Pro-Chancellors et Présidents des Conseils d'Administration des Universités d'État ;
- Madame et Messieurs les Recteurs, Vice-Chancellors des Universités d'État et Coordonnateur de l'Université Inter-États Cameroun-Congo ;
- Mesdames et Messieurs les Directeurs généraux des sociétés publiques et parapubliques ;

- Mesdames et Messieurs les Secrétaires généraux, Inspecteurs généraux, Conseillers techniques et Directeurs d'administrations centrales ici présents ;
- Mesdames et Messieurs les responsables des corps judiciaires de la Région de l'Est et leurs homologues : Présidents du courts et Présidents de tribunaux, Procureurs généraux et Procureurs de la République ;
- Mesdames et Messieurs les Promoteurs et hauts responsables des Institutions Privées d'Enseignement Supérieur ;
- Monsieur le Sous-Préfet de l'Arrondissement de Bertoua 1<sup>er</sup> et ses homologues des autres Arrondissements de Bertoua et d'ailleurs ;
- Monsieur le Président du Comité National Olympique et Sportif du Cameroun ;
- Monsieur le Président du Comité National Paralympique ;
- Autorités religieuses et Ministres de cultes dans toute leur diversité ;
- Leurs Majestés les Rois, gardiens de nos traditions;
- Distinguée et puissante élite politique, économique et leaders socio-culturels de la Région de l'Est ;
- Mesdames et Messieurs les membres du Bureau Exécutif National de la FENASU ;
- Chers partenaires techniques et sponsors de la FENASU ;
- Mesdames et Messieurs les experts, membres des équipes médicales, encadreurs et officiels techniques ;
- Très chers étudiants-athlètes, étudiants-bénévoles et étudiants-secouristes des universités inter-États, d'État, et des IPES établies dans les Régions de l'Est, du Centre et du Sud ;
- Chers membres de la communauté universitaire nationale en général et méridionale en particulier, en ses différentes composantes : personnels enseignants, personnel d'appui, étudiants ;

- Distingués invités en vos rangs, grades et titres respectifs ;
- Mesdames et Messieurs ;

Qu'ils sont lointains, nos souvenirs d'école primaire où on nous enseignait que « *le soleil se lève à l'Est et se couche à l'Ouest* ». Cette réalité n'a pas changé, loin s'en faut. Mais, à Bertoua, chef-lieu de la Région de l'Est, nous constatons depuis avant-hier, 26 juillet 2025, que le soleil du championnat sportif national universitaire par zone qui s'est plutôt levé à l'Ouest le 26 avril dernier, va se coucher dans la Région du « *soleil-levant* ». Une logique réverse ? Ô que non ! Simplement une illustration de l'exécution parfaite d'un cycle d'activités tel que voulu par le Conseil Fédéral et mis en œuvre par le BEN/FENASU.

Nous voici donc dans la zone B de notre championnat national pour terminer en apothéose le nouveau ton qui change le temps des Jeux Universitaires. Il a fallu du temps pour arriver à Bertoua ; il a fallu que tous les autres terminent pour que les institutions d'enseignement supérieur de l'Est, du Centre et du Sud entrent en scène. Cette place prise à la fin pour tout couronner est un hasard proéminent par sa quadruple distinction :

- premièrement, l'Université de Bertoua est la seule de récente création qui abrite les compétitions zonales ;
- deuxièmement, c'est à Bertoua que nous enregistrons le plus grand nombre d'adhérents à la FENASU et, conséquemment, de participants au championnat ;
- troisièmement, c'est là Bertoua que l'Université d'Ebolowa qui abritera en 2026 les FINAJU, qui est le championnat national en regroupement unique, va faire ses minima et prendre la mesure des défis organisationnels qui l'attendent ;
- quatrièmement, c'est à Bertoua que la FENASU aura la dernière pièce du puzzle qui permet, *in fine*, d'évaluer la mise en œuvre du nouveau format des Jeux Universitaires dans son volet « *championnat national par zone* ».

Au-delà de ce qui justifie conjoncturellement le charme de ce rendez-vous, il convient de rappeler que la Région de l'Est en général et la ville de Bertoua en particulier, ont vu naître de nombreux champions sportifs parmi lesquels :

- Marie Cécile Baba Matia en judo, médaillée d'or aux Jeux de la Francophonie en 2023 à Kinshasa, médaillée d'argent et porte-drapeau de la délégation camerounaise aux Jeux Africains à Accra la même année, médaillée de bronze dans la même compétition deux ans plus tard ;
- Gaëlle Alakame Anzong, médaillée d'argent au Championnat d'Afrique de lutte en 2018 ;
- Plus récemment, le jeune Arthur Avom Ebong, formé à l'académie Léopard Royal de Bertoua, est un footballeur international désormais bien connu. Il incarne un exemple récent de la capacité du système régional de formation et de compétition à produire des talents exportables à l'international.

Oui, les sports que nous pratiquons aux JU ne sont pas en terrain inconnu à Bertoua. La FENASU, en tout cas, est heureuse d'être ici, d'autant que cette dernière étape de notre championnat par zone est cruciale.

Sa préparation nécessitait une attention des plus soutenues et nous y sommes ! C'est l'occasion de saluer et d'exprimer notre satisfaction à l'endroit du Recteur de l'Université de Bertoua, Monsieur le Professeur Dieudonné Pegnyemb, pour son implication personnelle et sa franche collaboration avec le BEN/FENASU pour produire les résultats qui déjà se présentent sous nos yeux. Distingué collègue, je vous prie de bien vouloir transmettre nos appréciations au *top management* de votre institution ainsi qu'aux responsables de la chaîne des activités sportives.

Mesdames et Messieurs,

Le niveau de l'investissement consenti par l'Université de Bertoua pour accueillir ce championnat est à la mesure de la massification de la participation

dans la zone B. Ici en effet, 11 institutions publiques et privées se sont données rendez-vous sur les aires de jeux. Il s'agit de :

- Université de Bertoua ;
- Université d'Ebolowa ;
- Université de Yaoundé 1 ;
- Université de Yaoundé 2 ;
- École Nationale Supérieure des Travaux Publics ;
- École Nationale Supérieure des Postes, des Technologies de l'Information et de la Communication ;
- Université Catholique d'Afrique Centrale ;
- Institut Universitaire Siantou ;
- Université Protestante d'Afrique Centrale ;
- Institut Universitaire des Sciences et Techniques de Yaoundé ; et
- Institut Africain d'Informatique.

Ces institutions rivalisent d'adresses dans 12 disciplines olympiques et 03 disciplines paralympiques. Nous avons ainsi:

- Près de 150 rencontres en sports collectifs (football, basketball, volleyball et handball) ;
- Près de 700 combats (judo et lutttes) ;
- Près de 400 rencontres en sports de raquettes (tennis et tennis de table) ;
- Et, bien entendu, de nombreux concours en athlétisme et en sports paralympiques.

Monsieur le Président du Conseil Fédéral,

Mesdames et Messieurs les membres de la FENASU

A Bertoua se joue le dernier acte de la nouvelle symphonie qui change la mélodie des Jeux Universitaires. Or comme vous le savez, une symphonie, dans sa forme classique, est généralement divisée en quatre actes.

Sous la fine baguette du Maestro Fame Ndongo (toute quelconque ressemblance ici n'est que pure supposition) et l'orchestration partitionnée par l'expertise du BEN et les arrangements en coulisses des Recteurs concernés, le premier mouvement, utilisant la forme « sonate », a raisonné à l'Université de Dschang, dans la « Zone D ». Les joutes musicales compétitives se sont déroulées du 26 au 29 avril 2025, avec dans les rôles principaux 05 institutions participantes, 800 athlètes, 40 encadreur, 117 officiels techniques, et près de 1 000 participants mobilisés. Le théâtre a témoigné de plusieurs infrastructures remises à niveau : 02 terrains de football et une tribune couverte de plus de 1 500 places assises, 02 terrains de handball, 02 terrains de basketball, 01 court de tennis, 01 piste d'athlétisme et 01 gymnase ont été rénovés. Les rideaux ont été tirés par 70 étudiants bénévoles heureux.

Après la pause, le Maestro ajustant sa redingote, a lancé le deuxième mouvement, utilisant la forme « lyrico », qui s'est alors élevée à l'Université de Maroua, dans la « Zone A ». Les joutes musicales compétitives se sont déroulées du 29 mai au 1<sup>er</sup> juin 2025 ; avec dans les rôles principaux 06 institutions engagées, 900 athlètes, 50 encadreur, 120 officiels techniques, et près de 1000 participants déployés pour accomplir différentes tâches. La scène a permis la rénovation ou la construction de nombreuses infrastructures, au nombre desquelles 02 terrains de football, 02 terrains de handball, 02 terrains de basketball, 03 courts de tennis, 01 piste d'athlétisme, 01 gymnase, une tribune couverte de plus de 2 000 places assises. De plus, un espace pour la foire a été aménagé. Les rideaux ont été tirés par 80 des étudiants bénévoles enthousiastes.

La pause achevée, le Maestro requinqué est revenu pour, baguette élevée, entamer vigoureusement le troisième mouvement, sous la forme d'un « menuet-scherzo » anglicisé à l'Université de Buéa, dans la « Zone C ». Les joutes musicales compétitives se sont déroulées du 02 au 06 juillet 2025, avec

une sympathique dispute des rôles principaux entre 10 institutions, 1000 étudiants-athlètes, 60 encadreur techniques, 142 officiels techniques, 100 bénévoles et près de 1 400 participants enregistrés. La rutilance du théâtre était visible avec la rénovation de 02 terrains de football, 02 terrains de handball, 02 terrains de basketball, 02 courts de tennis, 01 piste d'athlétisme, 01 gymnase et une tribune couverte de 700 places ont été rénovés. Les rideaux ont été tirés par 100 étudiants bénévoles qui répétaient le dernier refrain.

Mais pas pour longtemps car le Maestro, entraîné par le rythme, a ajusté son chapeau et vient d'engager le quatrième et dernier mouvement de la symphonie, sous la forme d'un « allegro » décapant, ici et maintenant à l'Université de Bertoua, dans la « Zone B ». Les joutes musicales compétitives dont les variations s'entendent dans les quatre coins de la ville, se déroulent du 26 au 30 juillet avec dans les rôles principaux 11 institutions, 1 740 étudiants-athlètes, 179 officiels techniques, 153 encadreur techniques, une centaine d'étudiants bénévoles et 2 300 participants mobilisés. La solidarité infrastructurelle entre la ville et l'université n'a ici d'égale que le sans faute qui aura illustré le balancement poétique du Maestro dans son art orchestral, entre les formes musicales « sonate », « lyrico », « menuet-scherzo » et le final « allegro »! Les étudiants bénévoles survoltés ont encore quelques jours avant de tirer définitivement les rideaux, après avoir apprécié la révérence majestueuse d'un Maestro dégoulinant de talent et enchanté...

Monsieur le Président du Conseil Fédéral de la FENASU,

Mesdames et Messieurs,

Lors de ces trois premiers mouvements, nous avons enregistré environ 600 combats (judo et luttés), 320 rencontres de raquettes (tennis et tennis de table), 120 rencontres en sports collectifs (football, volleyball, handball et basketball) ainsi que de nombreux concours en athlétisme et en sports paralympiques. Relativement au suivi de la communication, plus de 200 journalistes ont été accrédités. Ils viennent des différents médias publics et

privés nationaux. De façon cumulée, plus de 200 000 visiteurs ont pris part aux Jeux dans ces trois zones.

Il se dégage de cet aperçu que l'implémentation du championnat sportif national universitaire par zone tient la promesse des fleurs. Les statistiques sont inédites : 34 institutions ayant adhéré dont 32 qui ont effectivement engagé des athlètes – une différence significative par rapport à la vingtaine qui y avait jusque-là pris part ; parmi les participants, nous dénombrons au total 4 440 étudiants-athlètes, 549 officiels techniques et 303 encadreur ! Ce nouveau format des JU a donné une chance à de nombreux étudiants, encadreur et officiels qui n'avaient jamais eu voix au chapitre de participer aussi enfin ... et de remporter des médailles et autres trophées. Il a donné l'occasion à certains IPES de s'affilier à la FENASU. Il a permis à cette fédération d'animer, en 2025, quatre pôles de compétitions, affirmant ainsi une existence sur toute l'année et dans tout le pays, et non plus seulement à un moment de l'année et en un seul lieu. Les universités ont par ailleurs saisi l'opportunité de l'éclatement géographique et de l'étalement temporel des Jeux pour solliciter la tutelle afin de donner un écho davantage retentissant et un rayonnement plus éclatant à certaines de leurs réalisations.

En saluant la participation consolidée des universités classiques à ce championnat, nous tirons un coup de chapeau à tous les IPES qui rejoignent la FENASU. J'invite à nouveau tous les IPES de notre pays à s'affilier. Nous avons tant à construire ensemble, tant de talents à détecter ensemble, tant de futurs à imaginer ensemble.

Au nom du BEN, je rends un vibrant hommage à l'ensemble des acteurs qui, de près ou de loin, contribuent au rayonnement du sport universitaire. Mais votre comportement ne peut illustrer les dynamiques sportives universitaires que parce que des personnalités distinguées l'auraient voulu et décidé au sein de certaines instances dont, en particulier, le Conseil Fédéral.

Je voudrais ainsi renouveler notre profonde gratitude à Monsieur le MINETAT/MINESUP, Président du Conseil Fédéral de la FENASU, le Professeur Jacques Fame Ndongu, qui impulse les innovations que nous vivons

en ce moment. Par son implication totale dans l'organisation de ce grand évènement national, il implémente avec perspicacité et sagacité la clairvoyante vision du Chef de l'État, Son Excellence Paul Biya, Président de la République, en matière d'Enseignement Supérieur et, spécialement, en matière de sport universitaire.

À sa suite, que tous les membres du Conseil Fédéral, au premier rang desquels le Vice-Président, Professeur Narcisse Mouelle Kombi, Ministre des Sports et de l'Éducation Physique, reçoivent également nos remerciements pour leur encadrement déterminé.

Au-delà de l'Auguste Conseil, je formule notre reconnaissance à l'endroit du Comité local d'organisation piloté par le Gouverneur de la Région de l'Est, Monsieur Grégoire Mvongo, qui s'est assuré de ce que les conditions idoines sont réunies pour garantir le succès de cet évènement dans le chef-lieu du soleil-levant.

Nos partenaires techniques et commerciaux ne seront certainement pas étonnés de mes appréciations positives à leur égard, puisque j'ai eu l'occasion de les leur exprimer à maintes reprises.

Mesdames et Messieurs, Chers athlètes

Au moment où la scène du championnat national sportif universitaire dans la « Zone B » s'anime intensément, il ne me reste plus qu'à formuler le vœu ardent que « Bertoua 2025 » soit marqué par le strict respect des règles, le fair-play, la fraternité, la tolérance et l'excellence.

Que chaque rencontre soit une fête du talent, du mérite, et une leçon de dépassement de soi. Que les populations nombreuses de cette belle cité forestière, verdoyante et flamboyante, bien bruyante dans ses campus universitaires et les aires de jeux, supportent et encouragent tous les athlètes présents pour que :

Vive le sport universitaire, toujours ;

Vive le Ministère de l'Enseignement Supérieur, toujours ;

Et que vive le Cameroun et son illustre Chef, S.E. Monsieur Paul Biya,  
Président de la République, toujours et toujours.